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VERBALE DELLA SEDUTA DEL 30.07.2018 CONVOCATA ALLE ORE 12.30 
 

O.D.G.: 

1. Salute e Sicurezza sul lavoro nelle attività del lapideo dalle cave al piano; 
2. Analisi dati ASL e INAIL relativi a: 

ispezioni svolte in cava, nei laboratori, nelle segherie; infrazioni più frequenti 
(mancata formazione ai lavoratori, verifiche periodiche, manutenzione macchine, uso 
dei D.P.I., ecc.); incidenti e infortuni denunciati;  

3. Proposta di istituzione tavolo permanente per periodico monitoraggio situazione; 
4. Lettura e approvazione verbali sedute precedenti; 
5. Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti: il presidente Nives Spattini e i consiglieri Stefano Dell’Amico, Tiziana Guerra, 

Daniele Del Nero, Marzia Gemma Paita, Cristiano Bottici, Andrea Vannucci (in sostituzione di 
Gianenrico Spediacci) e Massimiliano Bernardi. 

Svolge le funzioni di segretario verbalizzante Erika Evangelisti. 
Alla seduta presenziano l’assessore Alessandro Trivelli, la dott.ssa Maura Pellegri dell’ASL e 

il dott. Giovanni Lorenzini, Annalisa Piazzi e Luca Valori dell’INAIL.  
La seduta ha inizio alle ore 12.40. 
Il Presidente Spattini, constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta e 

introduce il quarto punto iscritto all’ordine del giorno mettendo in votazione i verbali delle sedute 
del: 08.03.2018, 07.06.2018, 05.07.2018 e 16.07.2018, a cui si astiene il consigliere Andrea 
Vannucci. I verbali del 08.03.2018, del 05.07.2018 e del 16.07.2018 vengono approvati 
all’unanimità dei presenti alle rispettive sedute, il verbale del 07.06.2018 viene approvato con 6 
voti favorevoli (Nives Spattini, Stefano Dell’Amico, Tiziana Guerra, Daniele Del Nero, Marzia 
Gemma Paita, Massimiliano Bernardi) e un voto contrario (Cristiano Bottici). Il Presidente Spattini 
introduce i primi due punti iscritti all’ordine del giorno dando la parola agli invitati alla seduta per 
esporre la situazione sulla sicurezza. 

Il dott. Lorenzini mostra i dati relativi alle denunce d’infortunio in occasione di lavoro nel 
settore lapideo per provincia e anno di accadimento 2015-2017 facendo notare una riduzione 
complessiva delle denunce, che sono passate da 268 nel 2015 a 209 nel 2017.  

La dott.ssa Pellegri fa presente che molti infortuni sono avvenuti nell’attività di 
movimentazione di blocchi, lastre e, probabilmente, informi e afferma che le infrazioni, a cui 
seguono provvedimenti di sicurezza, possono riguardare automezzi che non hanno il collaudo, la 
mancata formazione prevista dal Piano Regionale o l’utilizzo non corretto delle procedure. 

Alle 12.55 esce il consigliere Massimiliano Bernardi. 
La dott.ssa Pellegri dichiara che l’ASL detiene un osservatorio sugli infortuni, diverso da 

quello predisposto dall’INAIL, in cui vengono inseriti tutti i dati sugli infortuni comprendendo anche 
gli incidenti accaduti a non cavatori. Pellegri attesta che dal 1° gennaio 2018 al 30 giugno 2018 
sono stati eseguiti 605 accessi in cava (mediamente 3/4 accessi sui 162 siti di cave in attività), in 
particolare gli accessi su Carrara sono stati 394, precisando che sono stati redatti 16 
provvedimenti di sicurezza per aspetti inerenti stabilità e mancata vigilanza da parte del Direttore 
Responsabile e inoltrate 31 CNR alle Procure della Repubblica (18 alla Procura di Massa e 13 alla 
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Procura di Lucca) sull’utilizzo macchine a filo, sulla procedura avanzamento al monte, sulla 
valutazione del rischio, sul DPI di terza categoria, sulla scarsa illuminazione, su formazione e visite 
mediche; per quanto riguarda gli accessi presso laboratori per la lavorazione del marmo, diminuiti 
nel tempo perché alcuni di questi chiusi, sono stati fatti in totale 168 accessi rilevando 15 non 
conformità di cui 13 CNR e 2 sanzioni amministrative. 

Guerra chiede se i due eventi mortali avvenuti nell’anno 2018 possano essere dipesi da una 
mancata formazione, considerando che entrambi i lavoratori deceduti erano precari. 

La dott.ssa Pellegri risponde che il fatto che una delle due persone fosse a lavorare da poco 
più di una settimana sicuramente può fare pensare che aveva poca esperienza e che non fosse 
stato ben formato mentre l’altro incidente mortale fa riferimento a una persona interinale ma con 
già dell’esperienza nel settore, ma reputa difficile individuare la specifica causa che ha generato 
tali eventi mortali. 

L’assessore Trivelli ritiene che ci siano stati interventi tematici in cava, con i relativi 
adeguamenti, tuttavia i fatti accaduti fanno pensare che si siano riprese ‘cattive abitudini’. 

La dott.ssa Pellegri afferma che il sistema di lavoro è migliorato negli ultimi anni, ma è 
sempre necessario ricominciare da capo poiché il sistema non è ancora autosufficiente e se non si 
mantiene un minimo livello di vigilanza la situazione rischia di retrocedere. 

Il Presidente Spattini chiede se sia possibile, eventualmente, fare segnalazioni o denunce in 
anonimato, chiamando un numero telefonico a disposizione, e domanda se si sia creato un velo di 
omertà tra i lavoratori sulle denunce per infortuni. 

La dott.ssa Pellegri risponde che, pur esistendo un numero di telefono a disposizione per 
eventuali denunce, è difficile che i lavoratori si espongano in maniera netta sia per paura di 
perdere il posto di lavoro sia per paura di non avere le necessarie competenze per valutare le 
situazioni e individuare eventuali anomalie. Pellegri fa presente che, adesso, la Procura non può 
più prendere segnalazioni anonime. 

Il Presidente Spattini chiede se sia utile la nomina di un rappresentante territoriale e 
suggerisce di puntare sulla formazione che reputa essere la forma di prevenzione più importante. 

La dott.ssa Pellegri risponde che la nomina di un rappresentante territoriale è una scelta dei 
lavoratori che deve basarsi su un rapporto di fiducia. 

Vannucci considera che negli ultimi anni negli ambienti di lavoro i meccanismi di tutela sono 
diventati più deboli e, in linea generale, è stato destrutturato un sistema ben funzionante ritenendo 
necessario fare scelte nella volontà di far crescere la cultura del lavoro. Vannucci crede che sia 
fondamentale la presenza di professionalità e competenza in cava e suggerisce di continuare il 
percorso intrapreso negli ultimi 20 anni per migliorare i metodi usati nei siti estrattivi. 

Guerra valuta positive le procedure per la sicurezza che ASL sta creando in collaborazione 
con i soggetti interessati e domanda se non si ritiene possibile chiedere l’attivazione di un sistema 
di gestione della sicurezza alle cave attive, visto che la strada intrapresa è quella delle procedure, 
considerando che è statisticamente rilevato come in altri ambiti la certificazione abbia portato a 
una diminuzione degli infortuni.  

Il dott. Lorenzini giudica interessante un’analisi di questo tipo. 
Dell’Amico fa notare come il marmo abbia comunque tante incognite e sia un settore a 

rischio dove l’imprevisto accade con maggiore frequenza. 
La dott.ssa Pellegri fa presente che il Presidente della Regione stava valutando un discorso 

di premialità dando un riconoscimento a chi faceva qualcosa in più rispetto alla legge sia per la 
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sicurezza sia per l’ambiente. Pellegri afferma che ci sono siti che non vanno toccati ma, alcuni tra 
questi, se rimangono in essere rischiano di cadere e vanno messi in sicurezza suggerendo di 
affrontare questa argomentazione in eventuali tavoli permanenti. 

Il Presidente Spattini chiede se ci sia disponibilità da parte dei rappresentanti ASL e INAIL a 
collaborare in tavoli permanenti per mantenere una costante attenzione su questi argomenti 
attinenti la sicurezza. 

Il dott. Lorenzini e la dott.ssa Pellegri manifestano la loro condivisione.  
Il Presidente Spattini ringrazia i partecipanti per aver relazionato nella riunione odierna e per 

la disponibilità mostrata. Il Presidente Spattini dichiara chiusa la seduta alle ore 13.55. 
 
 

Il Presidente       Il Segretario verbalizzante 
F.to Nives Spattini     F.to Erika Evangelisti  

  


